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			Шеф-редактор «КоммерсантЪ FM Нижний Новгород» Валентина Тимонина рефлексирует над уютным прошлым и туманным будущим парка «Швейцария»





	«Плохие новости для любителей веселиться» – с таким заголовком вышла нижегородская «Комсомольская правда», после того как стало известно, что из парка «Швейцария» уходят аттракционы, которые работали много лет рядом с зоопарком.

Этот заголовок так точно описывает ощущения от ежедневной повестки, что я целую неделю развлекалась, прикладывая его к городским новостям.

Плохие новости для любителей веселиться: около 800 нижегородских призывников направят на службу в Вооруженные силы РФ.

Плохие новости для любителей веселиться: питьевые фонтанчики в кремле закрывают на зиму.

Плохие новости для любителей веселиться: Нижегородский водоканал перекроет канализацию должникам.

Плохие новости для любителей веселиться: криминальный авторитет Вагон осужден в Нижнем Новгороде.

Но если вернуться в парк «Швейцария», то можно загрустить по-настоящему. И не только по аттракционам, которые для молодого горожанина стояли тут всю его жизнь.

Для многих «Швейцария» стала важной частью детства и юношества. Для моей семьи – и вовсе историческое место. Например, именно здесь моя двадцатилетняя мама, тогда еще не мама, а учительница начальных классов, летала с дельтапланом, отталкиваясь от склона на Медицинской. А мой папа, тогда еще гипотетический, расхаживал вдоль откоса, взволнованно шевеля усами. Здесь потом я катала в коляске своего брата, подвергая его опасности, отпуская и догоняя коляску. Как вспомнишь теперь – в дрожь бросает. Потом я ходила в «Швейцарию» собирать с бабушкой липу. Тут мне повезло гораздо больше некоторых, чьи бабушки собирали в парке лошадиный навоз для удобрений. Липы те я недавно искала и не нашла, как и источник, который бил прямо из откоса. Позже в «Швейцарии» прошло несколько относительно удачных первых свиданий, одно чересчур драматическое расставание, первая встреча с городским эксгибиционистом. Моменты, которые сложно забыть.

Парк не менялся много лет, а когда перемены пришли, радоваться им оказалось сложно. Во-первых, он больше не называется «Швейцария». Сложно поверить, что пресное «Приокский» когда-то приживется к этому зеленому гиганту, с надменном видом раскинувшему овраги и натуральные чащи по высокому берегу. Этим летом здесь, у входа на Медицинской, велись некие работы, которые, завершившись, оставили после себя неприличных размеров квадрат асфальта, подмявший клумбы и газоны. Необходимость асфальтового квадрата неочевидна, как и многое в нашем городе.

По-прежнему окружен квадрат ресторанчиками, которые отличаются только названиями, да и то схожими по принципу безвкусицы. Когда в прошлом году у парка появился новый директор Елена Хабарова, она говорила, что «Швейцария» станет под ее началом лучше, чем парк Горького в Москве – главное мерило «рекреационных зон» в России. Ресторанчики с неизменным шашлыком приведут в порядок, неприятные и вовсе покинут территорию. Но пока покидают ее, главным образом из-за разногласий по стоимости аренды, аттракционы.

Все хорошее, что сейчас есть в парке, оказалось тут по не зависящим от руководства парка причинам: детская площадка Натальи Водяновой, художественно заросшие дорожки, вид на Оку и деревья, возраст которых измеряется десятками лет.

Недавно появилась надежда на хорошие новости для любителей веселиться. Городская администрация разослала пресс-релиз о том, что под ее началом городским паркам создадут единую концепцию развития. Займется этим опытная компания «Архиленд». В итоговом документе «акцент будет сделан на исторической основе и ландшафтной архитектуре парков». В интервью порталу «Культура в городе» руководитель «Архиленда» Ольга Воронина рассказала о том, как оказалось, что у города на эту концепцию нет средств, но зато с парков удалось собрать необходимую сумму на проведение исследований, встречи с жителями и разработку проекта того, какими эти парки могут быть. В очереди за переменами Центральный парк Автозаводского района, парк Победы, парк им. 1 Мая, Сормовский парк, парк «Дубки», парк им. А. С. Пушкина, парк им. И. П. Кулибина, парк станкозавода, Александровский сад, детский парк им. Я. М. Свердлова. И наш «парк Приокского района». По словам Ольги Ворониной, основная задача – показать концепцию населению, чтобы люди знали, что могут проявлять инициативу, когда дело касается их парка.

К сожалению, история с Кулибинским парком показывает, что появление концепции не гарантирует изменений. Активная Кулибинская группа в Арсенале презентовала замечательный проект развития, с логичным зонированием, понятными развлечениями, аккуратным отношением к истории. Развивать же парк по этому проекту мог бы город. Конечно, средств на это нет. Как, возможно, и желания принять независимые идеи. И сейчас, когда концепция появится по инициативе города, но оплачивают ее разработку сами парки, ждать, что в ближайшее время произойдут изменения, не приходится.

Ольга Воронина рассказала «Культуре в городе» и об институте хранителей – группе людей, которые не дадут парку незаметно исчезнуть. Некоторые уже сейчас имеют такие: Кулибинская группа, защитники Автозаводского парка. Почему никто не объединяется вокруг ветшающей «Швейцарии»? Как рассказывала правозащитник Мария Попова, пока не вырубают деревья, люди не чувствуют необходимости защищать парк. Кажется, деревья пока на месте. В неприятной компании, может быть, но на месте. Может быть, пока достаточно и этого. Сохранить хотя бы деревья до того момента, как у наших внуков найдутся силы вернуть парку лавочки, фонари и добавить в его инфраструктуру что-то еще, отвечающее духу времени.

Любителям веселиться в последнее время действительно нелегко. Мы, конечно, не сдаемся. Шутим из последних сил.
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ММКФ – 2014: «Китайский партнер»
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